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! ! ! !在上海已经打拼了 !"余年的
白领董丽雅，有着一份不错的工作。
然而，最近她周边的人发现，董丽雅
已辞去原先工作，到沪上一家月嫂
公司开办的培训班，参加月嫂培训。
亲朋好友搞不明白，为何放着好好
的白领工作不做，却要去做月嫂？董
丽雅一语道破“秘密”：她感觉国家
将实施二孩政策后，月嫂的需求将
会“井喷”式上升，月嫂的工资也会
“水涨船高”，到时月嫂挣的钱不会
比白领少。

月嫂市场需求扩大
据了解，自国家推出全面实施

二孩政策后，许多人认为月嫂市场
将会有比较大的需求。一些白领“嗅
觉”比较敏锐，于是就有了像董丽雅
这样的女士辞职去参加月嫂培训，
以尽早掌握月嫂技能，抢得先机，在
月嫂市场需求扩大时，能提早入行，
赚“第一桶金”。
有资料显示，上海单独两孩政

策实施后，从 #"!$年 %月 !日至

#"!&年 '月 %"日，全市共批准单
独夫妻再生育申请 #(')万例，其中
近 !(&万例已生育。随着全面实施
二孩政策的逐步推开，每年生育的
数量还会有新的增加。特别是一些
*"后女性，由于男女双方的老人都
年事已高，带月子里的娃娃已力不
从心。这部分妇女生育后，聘请月嫂
的可能性将大大增加。因而，今后数
年里月嫂的需求量将呈逐年增长趋
势，而沪上部分白领正是“瞧”准了
这一趋势，改行做起月嫂。

月入万元!钱景"广阔
今年 $"岁的金月芬原本在本

市一家船务公司任职，每天的任务
就是与海关部门打交道。一次无意
间听说现在月嫂培训市场比较
“火”，她便想趁着现在公司业务不
多，辞职去参加月嫂培训。待有了上
岗证，就可以进入这个行业多挣些
钱。日前，金月芬辞去船务公司的工
作，一门心思去参加月嫂培训。金月
芬告诉记者，现在市场上月嫂的月

收入已突破万元大关，能做月子餐
的月嫂工资甚至可达 # 万元，“钱
景”广阔。她说，自己人到中年，对母
婴生活护理有一定经验，加上体力
和精力都相对比较好，通过参加正
规的月嫂技能培训后，相信能够胜
任月嫂工作。
随着二孩政策的逐渐落地，“二

孩宝宝”将会集中出现，月嫂会成为
“抢手货”。如今部分白领改行做月
嫂，不失为眼光独到之举。
特约通讯员 龙钢 本报记者 袁玮

瞄准二孩市场 辞职参加培训

沪上部分女白领改行学做月嫂

! ! ! !本报讯（记者 高歌 姚丽萍）
#"!*年，“长者照护之家”将在申城
实现全覆盖。昨天下午，记者从
#"!& 年度市人大代表年终视察获
悉相关情况。

目前，本市 %(!万名社区居家
养老服务员，为 #'(&万名老年人提
供了社区居家养老服务；全市共有
%)!家老年人日间照料中心，为 !(#

万多名老年人提供生活照料、康复
护理等服务。从 #"!$年开始，在条
件成熟的社区推动创建老年宜居社
区，首批 $"个社区开展试点，#"!&
年扩大到 !""个。
“长者照护之家”是本市结合特

大型城市特点探索养老服务供给模
式的创新举措。从 #"!$年下半年
起，开展社区嵌入式、多功能、综合

性的养老服务机构“长者照护之家”
试点，既能提供短期住养服务，又能
提供日间照料服务，还能为居家养
老提供专业服务和支撑，在“'"*%”
的养老格局中，打通了“'"”、“*”、
“%”这三个板块，实现机构、社区、居
家养老的融合。今年，建设 #"家“长
者照护之家”已经列入市政府实事
项目加以推进，并出台了推进“长者
照护之家”建设的指导意见，明确了
扶持政策，希望用三年时间持续推
进，到 #"!*年实现全市中心城区和
郊区城镇化地区街镇全覆盖。

此外，本市“新农保”和“城居
保”制度实现稳妥并轨，稳步提高各
类人员养老待遇，#"!&年企业退休人
员平均养老金达 %%!&元+月，“居保”
老人基础养老金标准为 ,$&元+月。

! ! ! !目前上海有 !"#$ 万名
老人享受社区居家养老服务

“长者照护之家”
2017年实现全覆盖

! ! ! !学做交警指挥交通、学做医
护人员救死扶伤、学做烘焙师烹
制西点蛋糕、学做空姐服务周到、
学做银行柜员快速点钞、学做茶

艺师品茶……昨天，一场别开生
面的职业体验技能班在澄衷初级
中学开展。学生可以从特警、户外
工作者、花艺师、酒店服务员、摄

影师、记者、卡通乐园接待等近 #"

种职业中选择自己喜欢感兴趣的
报名体验。学生可以通过职业体
验深入认识自我、增强职业生涯
规划意识、探索职业兴趣，发挥自
己的个性“长板”。

本报记者 孙中钦 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 左妍）最近，
一则“男子在公交 **'路上突发
癫痫，热心乘客援手相救”的消
息，给寒冬带来阵阵暖意。同车的
市民说，“发现该男子抽搐、口吐
白沫后，边上一位乘客马上掐他
的人中。”如果上网检索类似的
新闻，就会发现“掐人中”是一个
关键词，一旦遇到昏迷者，周围人
第一反应就是掐人中。然而，医
生指出，“掐人中”救治昏迷者效
果十分有限，手法不当还会起到
反作用。

有些病不能!掐人中"

上海市第十人民医院急诊危
重病科主任陈艳清教授告诉记
者，从现代医学角度来看，掐人中
之所以能够唤醒部分昏迷者，主
要作用机理是“疼痛反射”。用指

尖刺激人中部位，患者会感受到
疼痛，如果昏迷是由低血糖、情绪
波动等非器质性原因引起的，患
者可被唤醒。若导致昏迷的原因
是心脏病、脑血管意外、癫痫，掐
人中不仅无效，甚至还会给患者
带来生命危险。

要保持呼吸道通畅
“由心脏病、脑血管意外，特

别是癫痫引发的昏迷，患者往往
会发生呕吐，或是消化道产生大
量分泌物。此时若用力按压患者
人中，常常会顺带将患者的下颌
下压，这样一来极易造成呕吐物、
消化道分泌物反流进入呼吸道，
导致气道阻塞，甚至诱发吸入性
肺炎，这两种情况都是足以致命
的。”陈教授表示，对于不具备急
救专业知识的市民来说，遇到突
发昏迷者，应将其身体翻转保
持侧卧位，将口中假牙、牙托
等取出，捏住下颌使患者张
口，保持呼吸道的通畅，同时
松开患者腰带，立即将患者送
至医院。

遇人昏迷!掐人中"

医生直言!不靠谱"

手法不当会导致气道阻塞

申城推课程标准!绿色指标"综合评价改革

增效减负 让学生成为学习主体
! ! ! !一堂上新内容的初三数学课，
老师居然只出了三道题、主讲时间
不超过)分钟，剩余的时间全部留给
学生自主思考、做题、小组讨论……
昨天下午，在市教委主办的“‘绿色
指标’综合评价的实践价值”现场会
上，就有!"堂这样的分别由静安区
教育学院附属学校语数英等!"门学
科教师教授的“另类”家常课。

近年来，本市推出基于课程标
准的“绿色指标”综合评价改革，意
在借助评价体系，推进教学方式的
完善，让更多学生成为学习的主体。

学习成效不能靠!加量"

市教委副主任贾炜曾观察过一
所高中学校的课表。“一周课程排了
$"多节，每天都有数学课，每月还有
月考，最晚的课堂到下午&时多才结
束。课堂效果并不是加量就好，但我
们仍存在只关注外在加量，忽略课
堂内如何增效的问题。”

这也是十多年来静教院附校校
长张人利一直在做的事：如何把课堂
还给学生。在他的推动下，一场名为
“后茶馆式”教学的改革研究正在进
行：将授课从“按自认为的学科逻辑

结构进行讲解”，变成“遵循学生认知
规律让其自行建构”，课堂从老师“讲
堂”变成学生“学堂”。在市教委对全
市中小学进行的学业质量综合评价
最新统计显示，“教学方式指数”一
栏，静教院附校数据高出全市平均$"

个百分点，获得了'分的最高值。

!少讲话"并非工作量少

“一方面，教师们要从传统上按
照学科逻辑转换到学生认知逻辑的
教学方式，不容易；另一方面，课堂
里教师‘少讲话’，尤其是不讲‘学生
能自己学会的’并不好办，而且为了
应对孩子们自发学习提出的疑问，
老师课前课后的准备反而更多了。”

他回忆道，推行改革之初也曾
遭到“全员反对”。不得已，他找上了
当时分管物理学科的副校长周骏。
“我的第一句话就是问‘你觉不觉得
你上课话太多了’？周骏一句话就把
我弹回来‘真的太多了吗？我们物理
成绩全区第一’。”但是，张人利坚持
要“试一节课”。于是，周骏在初二两
个水平接近的班级里，分别用“老师
主讲”和“后茶馆”的方法讲了同样
内容。“半年后，全区物理质量检查

结果公布，周骏说，我们做下去。”

作文评语比作文还要长

课堂上增效了，作业也要改革。
在静教院附校，作业是分层的：为学
有余力的学生提供“荣誉作业”，为学
有困难的学生进行个别化辅导；作业
形式也多种多样，有“长”作业，有
“短”作业；有独立作业，有合作作业；
有书面作业，有实践性、研究性作业，
作业批改和反馈也讲求科学，甚至批
改作文的字数超过学生作文的字数。

据调查，在静教院附校，课外作
业量比区平均数少了$"-。有位语文
老师，每学期只布置&篇作文作业。
家长很快发现，虽然作文写得少了，
但每篇作文精批效果却很好，教师
点评比作文本身还长。“有学生修改
重写后，老师会继续长篇评论。”张
人利说，一般学生最怕写作文，但到
了这个班上，学生从“写完拉倒”变
成了“我要写”。

贾炜说，现在的孩子被管得太
紧，有些学校下课连操场也不能去。
“孩子成长应该有更大的空间，不仅
有物理上的，更要有心理上的。”

本报记者 马丹

学生体验“360行”


